



Los ministros de Defensa mantuvieron dos reuniones del Consejo Atlántico los días 15 y 16 de junio en Bruselas.

# MAYOR APOYO A UCRANIA Y UNA OTAN MÁS ÁGIL Y CAPAZ

## Los ministros de Defensa preparan una nueva estructura de fuerzas con mayor capacidad de despliegue y aportan más iniciativas en apoyo a Ucrania

**L**a Alianza Atlántica sigue respondiendo. Y lo hace en un contexto estratégico sin precedentes que requiere no solo actuaciones inmediatas para mantener e incrementar la ayuda a Ucrania el tiempo que haga falta, sino también medidas que permitan fortalecer su seguridad a medio y largo plazo. Reunidos en la sede de la Alianza en Bruselas los días 15 y 16 de junio, los ministros de Defensa de la OTAN (en formato 31+1 al incluir a Suecia) participaron en una nueva reunión —la decimotercera— del Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania; mantuvieron un encuentro de la Comisión OTAN-Ucrania (a la que asistieron el ministro de Defensa ucraniano, Oleksii Reznikov y el alto representante de la Unión para Asuntos

Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell); y, posteriormente, celebraron dos sesiones del Consejo Atlántico. Los aliados anunciaron nuevas ayudas para la defensa de Ucrania como la iniciativa liderada por Países Bajos y Dinamarca para comenzar a entrenar pilotos ucranianos en aviones de combate F-16 o el ofrecimiento de Reino Unido y Estados Unidos para entregar misiles de defensa aérea de corto y medio alcance.

La ministra española, Margarita Robles, en su intervención ante el Grupo de Contacto —que incluye a todos los aliados y otros doce países socios— actualizó el estado de las entregas del material con que España apoya a Ucrania, y destacó el envío de 20 vehículos TOA (que llegaron a Polonia el 17 de junio) y que se sumarán

a los 40 que ya han sido entregados así como los cuatro *Leopard 2A4* que estaban en reparación. «Ucrania está defendiendo una causa justa y nuestro compromiso de apoyarla en su búsqueda de una paz completa, justa y duradera se mantendrá mientras sea necesario, no solo con el envío de material sino también en el entrenamiento a combatientes ucranianos», afirmó Robles, que anunció también la donación de un hospital *Role 2 plus* capaz de dar apoyo a una brigada pesada, con cirugía de urgencia y estabilización clave, servicios de laboratorio y farmacéuticos, todo ello desplegable en doce contenedores. Previamente a su entrega, está prevista la formación en España del personal militar ucraniano que va a hacerse cargo de esta capacidad.

Ya durante el Consejo Atlántico y con la vista puesta en la próxima Cumbre de Vilna del mes de julio en respuesta a los compromisos adquiridos y desarrollados en el Concepto Estratégico adoptado hace un año en Madrid, los ministros debatieron diversas medidas para fortalecer aún más nuestra disuasión y defensa. Entre ellas nuevos planes regionales y una nueva estructura de fuerzas con una planificación y coordinación sin precedentes, tanto de efectivos como de mando y control, que permitirá una capacidad de despliegue de más de 300.000 efectivos apoyados por capacidades aéreas y marítimas, preparados para defender cada milímetro aliado. También acordaron un nuevo modelo rotativo para la defensa aérea y antimisiles y crear un Centro Marítimo de la OTAN para la Seguridad de las Infraestructuras Submarinas Críticas que, en palabras del secretario general, Jens Stoltenberg, «aumentará nuestra conciencia situacional y mejorará la presencia marítima para la disuasión y la defensa».

En el ámbito de las capacidades, los debates fueron intensos y se barajaron diversas opciones con el claro objetivo de mejorar nuestros medios, reponer suministros para municiones decisivas y adecuar la industria a las actuales demandas. Entre otras decisiones, los ministros firmaron la ceremonia de adhesión de cuatro nuevos miembros al MoU que regula la cooperación en la iniciativa conjunta de almacenamiento de municiones (Bulgaria, Dinamarca, Alemania y Luxemburgo se sumaron a esta iniciativa integrada ya por 20 países aliados, entre ellos España). También abordaron cómo disponer de las capacidades necesarias, para lo que debatieron sobre un nuevo plan de acción —se aprobará en la Cumbre de julio— que incluye medidas concretas para definir demandas de municiones, aumentar la producción e incrementar la interoperabilidad y el intercambio entre aliados. En esta misma línea, los ministros dieron luz verde definitiva al Acelerador de Innovación en Defensa para el Atlántico Norte (DIANA) —que entró en vigor el 19 de junio—, un mecanismo que reúne a gobiernos, industria y expertos para responder juntos a los desafíos de seguridad en tres áreas: resiliencia energética, detección y vigilancia e intercambio seguro de información. Los ministros debatieron también sobre la conveniencia de renovar en la próxima



La reunión del Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania se celebró el pasado 15 de junio en la sede de la Alianza Atlántica.

Cumbre de Vilna el Compromiso de Inversión en Defensa que, según el Stoltenberg, «debería dejar claro que invertir el 2 por 100 del PIB en defensa no es solo un techo a alcanzar, sino un piso sobre el que seguir construyendo».

### APOYO SIN FISURAS

La situación en Ucrania y el firme compromiso aliado para que pueda alcanzar la paz fueron los grandes protagonistas del primer día de la reunión del Consejo. «Las fuerzas ucranianas han intensificado sus operaciones a lo largo de la línea de frente y, en buena medida gracias a la ayuda que estamos prestando, están haciendo importantes progresos. Pero la agresión de Rusia continúa, por lo que sigue siendo crucial que mantengamos nuestro apoyo» explicó el secretario general aliado en rueda de prensa. Y añadió: «Cuanto más gane Ucrania, más probable será que el presidente ruso, Vladimir Putin, se dé cuenta de que no puede ganar en

el campo de batalla, sino que tiene que negociar una paz justa». Por ello, Stoltenberg se mostró satisfecho con las nuevas aportaciones anunciadas y destacó que, hasta ahora, los aliados han hecho contribuciones y compromisos por valor de más de 500 millones de euros al Paquete de Asistencia Integral de la OTAN destinado a material para las Fuerzas Armadas ucranianas. En este sentido, anunció que durante la Cumbre de Vilna los jefes de Estado y Gobierno aprobarán un sustancial paquete plurianual de financiación para mantener el apoyo y ayudar a la reconstrucción de Ucrania. Además, el secretario general detalló que los ministros habían iniciado los trabajos para transformar el actual modelo de Comisión OTAN-Ucrania en Consejo OTAN-Ucrania, donde los aliados y Kiev consultarán y decidirán sobre cuestiones de seguridad en igualdad de condiciones. La ministra española manifestó el apoyo de España a una relación más estrecha de Ucrania con la Alianza, en particular mediante el refuerzo del Paquete de Asistencia Integral de la OTAN, de forma que estas iniciativas «constituyan no solo un justo reconocimiento a la lucha de los ciudadanos y las Fuerzas Armadas ucranianas por la libertad, la dignidad y los valores universales, sino también una manera responsable de abrir la amistad, ayuda e interoperabilidad de la OTAN y la potente voz de la Alianza a un país que tanto lo merece».

Rosa Ruiz

## España donará a Ucrania un hospital de campaña Role 2 plus y entrenará a su personal